



Toma de Cartagena 6 de Diciembre de 1815

Jairo Ovalle Galvis

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"
Bogotá D.C., Colombia

1991

7E56-
1062

FUERZAS MILITARES DE COLOMBIA

ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA

ES PROPIEDAD
DE LA
BIBLIOTECA CENTRAL DE LAS
F.F.M.M.
TOMAS RUEDA VARGAS



TOMA DE CARTAGENA

6 DE DICIEMBRE DE 1.815

MY, JAIRO OVALLE GALVIS

Bogotá, 18 de Marzo de 1.991

19

TOMA DE CARTAGENA

6 DE DICIEMBRE DE 1.815

MY. JAIRO OVALLE GALVIS

DR. LUIS E. RUIZ L.

Bogotá, 18 de Marzo de 1.991

INTRODUCCION

Al escribir este tema quiero resaltar la Visión Política de Napoleón Bonaparte en sus intentos por organizar un bloqueo continental contra la Gran Bretaña para arruinarla y someterla. Este hecho no se presentaba posible sin tener bajo su dominio los territorios de la Península Ibérica, considerando como las puertas de penetración del comercio inglés al Continente Europeo.

La inestabilidad de la familia borbónica reflejaba la crisis de España. Napoleón logra que Fernando VII devuelva la corona a su padre Carlos IV y éste se entrega a él. Napoleón designó a su hermano José Bonaparte - (Pepe Botellas) como Rey de "España e Indias" ; en 1814 el Rey Fernando VII restaura su poder y con sus ideas absolutista, lanza una campaña para restaurar el orden y las instituciones españolas.

Para esta gran empresa en América y sus colonias, Fernando VII envía a Don Pablo Morillo vencedor de la Batalla de Bailén contra los franceses y es así como los mártires de Cartagena lucharon contra el ataque español por espacio de 112 días; la ciudad que había de ganar el título de heroica trató de superar con sacrificios lo que faltó en preparación y en acertado ejercicio de la autoridad. Resistiendo el duro acedio de los realistas.

Para la historia de Colombia nos queda un gran interrogante y es cuál hubiese sido su curso si para esa gran empresa de reconquistar las colonias el Rey Fernando VII envía otro general, como a don Pedro Mendinueta, el probo y progresista exvirrey de Nueva Granada, el general José María Torrijos; Morillo quizás era el único que reunía las condiciones y caracteres para tan espinoso y gravísimo cargo.

El objetivo del presente artículo es dar a conocer a los lectores como se llevó a cabo la reconquista española, la cual con un ejército vencedor y organizado se lanzó a recuperar la Nueva Granada, cumpliendo la ruta de Caracas, Santa Martha y por último la Cartagena preciosa por sus riquezas; hasta lograr su toma.

El método utilizado para el desarrollo del presente trabajo será descriptivo refiriéndonos a las operaciones militares de la toma de Cartagena de Indias, Mandado por Morillo; resaltando los valores de los mártires de la Independencia; cuyo sacrificio ocupa un peldaño en la historia de Colombia por perseverancia y la constancia de ofrendar sus vidas a pesar de morir de hambre.

En la marina sirvió 17 años ascendiendo por rigurosa escala, de soldado a sub-teniente; se batió en numerosas ocasiones; fué herido dos veces y hecho prisionero.

Asombra que, sin estudios, sin preparación científica, sin tradición, se hubiera elevado de la nada a las más altas jerarquías sociales y políticas, desde soldado a teniente General, Conde Marqués, Caballero Gran Cruz de varias órdenes militares, inclusive la de San Fernando.

"Si se exceptúan las comunes cualidades del aventurero, Morillo no tenía los talentos indispensables de un Jefe que aspira a llenar fines políticos en un país que se hallaba en la situación peculiar del que iba a ser teatro de sus operaciones. Dotado de energía de carácter, y de una organización física capaz de soportar grandes trabajos y fatigas, parecía fundido en el molde de los Pizarros y Corteses y habría alcanzado gran celebridad aún al lado de aquellos hombres de hierro, cuyo valor brutal destrozó imperios y conquistó un mundo; pero no eran éstas las dotes que requerían aquellas circunstancias. Quanto la fuerza y el terror pudieron ejecutar, habíalo consumado el sanguinario Boves en Venezuela. La grata y benéfica labor de reconciliar súbditos - descontentos con su soberano, era lo que quedaba por hacer, y para ello no era Morillo el hombre aparente" .

La concentración de tropas se llevó a cabo en el Puerto de Cádiz y pa-

ra el mes de noviembre ya la tenía Morillo en planta para iniciar la Misión; la organización de los Batallones de Infantería era la siguiente: uno de León, al mando de don Antonio Cano; de Castilla al de don Pascual de Real; de Victoria, al de don Miguel de la Torre, de Estremadura, al de don Mariano Roca Fort; el de Barbastro al de don Juan Cini; y el de la Unión, Juan Francisco Mendibil. Además, de estas seis unidades las instrucciones que recibieron por conducto del Ministerio Universal, de Indias, fechada a 18 de noviembre de 1814 decían: " Al determinar S. M. que era al Mariscal de Campo don Pablo Morillo se le confiara el mando de la expedición nombrada del Río de la Plata, tuvo presente emplearla para restablecer el orden en la Costa Firme hasta el Darién, y privativamente en la capitanía general de Caracas" "La tranquilidad de Caracas, la ocupación de Cartagena de Indias y auxiliar al jefe que mande en Nueva Granada, son las atenciones principales a las primeras en que se ocupara la expedición" .

2. MORILLO SE DIRIGE A CARTAGENA

Dejando sometida y poderosamente guarnecida a Venezuela y luego de enviar refuerzos a Lima y 300 cazadores a Puerto Rico, partió Morillo de Puerto Cabello el 12 de julio, con 8.000 hombres de desembarco, en 56 buques, algunos de ellos de guerra. La mitad o poco menos de estas tropas eran venezolanas, pertenecientes a las hordas de Bobes, ya muerto, y de Morales por desgracia vivo quien la comandaba.

Hacia falta un mapa que
refiriera la explotación

La resistencia de algunos de éstos soldados a abandonar su patria para combatir en país distinto, fué castigada con la muerte.

La expedición llegó a Santa Martha el 23 de julio a la 1 p.m., y el 24 arribaron los últimos buques. El desembarco se efectuó inmediatamente.

3. EL OBJETIVO DE MORILLO

"La plaza de Cartagena la más fuerte tal vez de la América meridional, ha sido el blanco de los ataques de las potencias extranjeras en sus guerras con España. Está situada a 10° - 25' - 48" lat. N y 22° - 28' 36" longitud Oeste, península arenosa que, formando un paso estrecho al So, abre comunicación con aquella parte llamada tierra bomba (2) hasta Bocachica. Está dividida en dos partes: la ciudad propiamente dicha y el grande arrabal de Getsemani. Una muralla gruesa y elevada circunva la la ciudad; Getsemani constrida en forma de semicírculo, está fortificada en frente por otra muralla, y por la parte del este de la plaza, está unida a ella por un puente de madera que se halla sobre un foso (3) ambos lados de éste, están guarnecidos de estacas, que unen los muros de Getsemani con los de la ciudad (4).

2 Escollera

3 Boca de Puente

4 Trayecto de la que es hoy el Camellón de los Mártires

Hace falta un mapa que
reterca la explicación.

La longitud de las murallas y fortalezas de los recintos fortificados de la ciudad propiamente dicha y el arrabal de Getsemani, era de 3860 y 1830 metros respectivamente, formando un total de 5.090 metros o sea algo más de 5½ kilómetros.

"Sobre esta larga línea de fuego, en que según los planes defensivos de Arévalo y Cramer debían funcionar 250 piezas de artillería de dimensiones y calibres determinados, no pudieron los patriotas montar más de 179 piezas de dos o tres calibres solamente y para su servicio inmediato y servicios auxiliares se destinaron 1.100 hombres, dejando apenas 400 de reemplazo. 1.500 en vez de los 3.500 indicados por los dichos maestros" (5).

4. LOS ELEMENTOS DE DEFENSA

"Consistían éstas en 360 piezas de artillería de todos los calibres, montadas, mucha abundancia de pólvora y municiones" (6).

Las fuerzas marítimas consistían en la corbeta "Dardo" que de nada sirvió, en siete goletas y balandros, la mayor parte corsarios, con algunos bongos, balandros y lanchas canoneras (7).

5 Cartagena de Indias, plaza fuerte, por el general Arturo Dondebas, *ciudad*,
Página 197 y 198.

6 El sitio de Cartagena en 1815 por García del Río.

7 Rodríguez Villa, obra citada, tomo 2o., página 173

La guarnición constaba después de concentrada en la plaza de 2.600 veteranos, a la que se le agregaron 1.000 paisanos vecinos de 16 a 60 años, llamados a las armas bajo el rigor de la ley marcial.

El 15 de julio se dió a vela Morillo desde el puerto mismo de Santa Marta llevando los regimientos europeos, Primero de León, La Victoria, Escuadrones de ~~Usáres~~ de Fernando VII, el resto de caballería volante y una compañía ~~desapadores~~, y tomó el rumbo de Cartagena haciendo escala en Sabanilla de donde ~~sarpó~~ el 16, la escuadra se presentó el 17 a la vista de la ciudad. Las 40 embarcaciones se formaron en línea recta - desde Punta Canoa hasta la proximidad de la plaza y la escuadra de guerra a continuación desde el frente de la ciudad (sector de Santo Domingo), Bocagrande, Tierra Bomba, hasta enfrentar con Bocachica que es la entrada del puerto.

Su primera alocución, breve y cortante fechada en Sabanilla el 16 de Agosto decía : "Pueblos de Cartagena: vais a salir de la opresión. Vuestros bienes serán protegidos, vuestras personas no serán arrancadas de los brazos de vuestras mujeres y padres, para defender el interés de 4 malvados que no han cesado de enriquecerse y oprimidos. Este ejército del más amados de los Reyes os cubre con su poder y aterrará a quien se atreva a molestaros; pero si os haceis sordos a lo que os digo, si os atreveis a volver vuestras armas contra las de su Majestad VUESTRO PAIS SERA EN BREVE UN VASTO DESIERTO - El General en jefe, Morillo" .

A principios de agosto cuando se tuvo noticia de los movimientos de la vanguardia enemiga, se ordenó al Coronel Narváez replegarse a la plaza trayendo los ganados y víveres que le fueran posible. Así lo hizo continuando su retirada, no sin quemar antes a Sabana Grande, siguiendo la táctica de "Tierra Arrasada" ordenada por los jefes militares y también por los civiles, haciendo su marcha por Usiacuri, Santa Catalina; sin auxilio, atacada su retaguardia que mandaba Martín a lo largo de - 24 leguas, teniendo que evadirse de las columnas españolas que ya ocupa**ba**n aquellos lugares; una que había penetrado por Galerazamba y otra - por Barranca. La división de Narváez llegó por fin a la Boquilla el 20 de agosto, y protegida por una división de bongos estacionada en Tesca al mando del capitán de fragata don Rafael Tono, entró ese mismo día a la ciudad entre las 12 del día y la una de la tarde.

El paisanaje del pueblo de Malambo se unió al grueso de sus fuerzas para cerrar el paso a la división de Morales, después de haber Narváez, combatido en la desproporción de uno contra 45. La ostilizó en guerrilla por las avenidas de su aldea y al llegar a ella, diesmados y fatigados, se hicieron firmes en la que les pareció la casa más fuerte del pueblo, para no ceder allí ni un palmo. Los españoles lo rodearon y no pudiendo desalojando incendiaron la casa y allí quedaron hechos carbones los últimos malambos, en número 73. Por la memoria de estos héroes ignorados.

En Usiacurí se formaron guerrillas y las poblaciones de Barranca, Soledad, Baranoa, Galapa y de las Sabanas, ostilizaron al ejército español con cuantos medios se les presentó.

El 22 de agosto quedó perfectamente bloqueada por mar y tierra la Plaza de Cartagena, habiendo distribuido Morillo las tropas en acertada combinación para su recíproco sostén entre los puntos de Guayepo, a cuya encenada había bajado ya el convoy; Barragán, Palenquillo, Turbaná, Mamonal, Pasacaballo ocupado el 26 de agosto desde cuyos puntos se hacían repetidas salidas y se observaba constantemente la plaza (8).

Antes de que hubiera perecido el primer republicano a manos de la gente de Morillo, ya un sólo español había producido más de 400 bajas, sin ruido, sin lucha; las víctimas murieron llenas de gratitud y ternura hacia su asesino. José Carbonero, un residente antiguo, casado en el país; empleado durante 20 años como enfermero en los hospitales militares, asesinó con arsénico más de 400 enfermos en los hospitales de Turbaco y Baranoa, dándoselo con las medicinas y los alimentos. Agobiado por el remordimiento, después de haber declarado espontáneamente sus crímenes se degolló en el hospital de Sabana larga (9). Era en 1796 - soldado de la quinta compañía del segundo batallón del Regimiento Fijo, había nacido en la Mancha y se casó en Cartagena en octubre de

8 Véase a Rodríguez Villa obra citada

9 Boletín de Guerra No. 3 del ejército de Cartagena. e.v.t.

1976 con Ana González y Vásquez nacida en Oran (Africa)*.

Todas las fortalezas o recintos fueron reforzados y se establecieron nuevos trabajos sobre los buluartes de Santa Catalina, Santo Domingo al que se adicionaron 16 cañones, Puerta de Tierra y San Felipe. La Popa fué reforzada con obras de defensa dirigidas por el ingeniero Coronel don Lino de Pombo y se llevó a su cima cañones de artillería de grueso calibre. Se reparó y guarneci6 el abandonado castillo del Angel en Bocachica.

He aquí a quienes se confi6 el mando de los fuertes principales:

Cerro de la Popa

Mandada por el general Francisco Bermúdez, con 400 hombres

- Castillo de San Felipe de Barajas

Mandaba la fuerza de 500 hombres que se destin6 al general de brigada Florencio Palacio y el Coronel Luis F. de Rieux.

- Castillo de San José (Bocachica)

Con 56 hombres de línea y varios vecinos de Bocachica y Tierra Bomba, fué defendido por el comandante venezolano Pedro León Torres.

- Castillo de Angel (Bocachica)

*Archivo Normal de la Catedral de Cartagena.

Ochenta hombres de línea y algo más de 100 individuos vecinos de Barú y Bocachica al mando del venezolano José de Sata y Bussy.

- Castillo de San Fernando (Bocachica)

Con 80 hombres de línea y varios vecinos de la isla, fué defendida esta fortaleza por el coronel de Conchay.

- Recinto de la Muralla de Santa Catalina

Mandada por el capitán de artillería José María Ortega, bogotano, más tarde general de Colombia.

- Bateria de Santa Clara.

Mandada por el teniente de artillería Eugenio Layera, cartagenero.

5. TOMA DE LA CIUDAD

Se llevó a cabo el 6 de diciembre de 1815, Morillo en su informe al Ministro de Guerra dice: " El destacamento del almacén del bosque entró de primero. En seguida el general y comandante de artillería con migo, y las tropas de Cospique llevadas por mar, con cuyas fuerzas se consideró evitar todo desembarco de los enemigo, hasta la tarde llegaron las tropas de ternera, el grueso del ejército entró al día siguiente" .

Testimonio de oficiales españoles de la toma:

"De Morillo: La Ciudad presentaba el espectáculo más horroroso a nuestra vista. Las calles estaban llenas de cadáveres que infectaban el aire y la mayor parte de los habitantes se encontraban moribundos por resultas del hambre" . ()

De Enrile: "Ha muerto de hambre como dos mil personas y las calles estaban llenas de cadáveres que arrojaban una fetidez insoportable" . ()

Al día siguiente Morales debía de hacer lo mismo con el Castillo de Bocachica. Dió bando a los habitantes del pueblo ofreciendo seguridad y amnistía y cumplió haciendo pasar a cuchillo a más de 400, que fueron degollados en la playa, e hizo incendiar los hospitales de lazarios en cano de Loro.

Según dato que registra Mercado el ejército expedicionario perdió 3125 hombres, de los cuales 1.825 eran europeos y resto soldados del país. Cartagena perdió más de 6.000 hombres es decir la tercera parte de su población.

CONCLUSIONES

El gobierno de Fernando VII al determinar que el mariscal de Campo don Pablo Morillo se le confiara el mando de la expedición nombra del Río de la plata como medida de contrainteligencia; tuvo presente emplarla, para restablecer el orden de la Costa firme hasta el Darién y privativamente la capitania general de Caracas.

La selección de don Pablo Morillo para el cumplimiento de la toma de Cartagena trajo consigo a los patriotas unos de los más despiadados de los regimenes del terror.

Los apoyos logísticos y de refuerzo de tropa que se pidieron a Santa Fé de Bogotá y Medellín no llegaron oportunamente.

Los patriotas en las poblaciones cercanas a Cartagena incendiaron los pueblos y las haciendas, con el fin de negar el apoyo a los españoles.

La heroica ciudad de Cartagena fué sitiada desde el 16 de agosto de 1815 hasta el 6 de diciembre del mismo año, resisitendo 112 días.

Los españoles perdieron 3.125 hombres, de los cuales 1.825 eran europeos y el resto soldados del país. Cartagena perdió más 6.000 hombres, es decir la tercera parte de la población.

B I B L I O G R A F I A

Rodríguez Villa: el teniente general don Pablo Morillo, dispositivo y armas de los patriotas, Tomo 1 y 2, Madrid, Editorial América, en Cartagena, 1.920 .

Jiménez Molinares: Los Mártires de Cartagena, biografía de Pablo Morillo, los elementos de defensa, mando de la fuertes principales, tomo 1, Bogotá Imprentar Departamental, 1.947 .

J. Mercado: Campaña de Invasión del teniente general don Pablo Morillo, tomo 1, Bogotá, Imprenta Departamental, 1.919 .

Rafael Sevilla: Memorias de un Militar, La Guerra en América, tomo 1, Paris, Sf Libr. Vela Vda. de C. Bouret.

Oswaldo Díaz Díaz: Historia extensa de Colombia, La reconquista Española, tomo 5, Bogotá, Editorial Lerma, 1.972 .

Larousse: Enciclopedia metódica, tomo 2, México 1.989, Ediciones Intercontinentales.

Instituto Geográfico Agustín Codazzi, archivo histórico nacional, tomo 1, Bogotá, Litografía Arco, año 1.985 .

ORDEN ALFABETICO

